

# TERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 11 de Mayo de 1909.—Núm. 359

Precios de suscripciones

AL AÑO..... Ptas. 7,00

AL SEMESTRE..... » 4,00

AL TRIMESTRE..... » 2,25

En la Capital 75 céntimos al mes.

En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia  
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## Intercambio intelectual

Pronto emprenderá su viaje á América el Sr. D. Rafael Altamira, sabio catedrático de la Universidad de Oviedo. Han demostrado su conformidad y apoyo para la realización de esa excursión de propaganda intelectual, de cambio de ideas y de afectos entre países hermanos, los señores Canella, rector de la Universidad ovetense, el Sr. D. Segismundo Moret y otros.

Cuanto signifique expansión de cultura y aprovechamiento de lo que como bueno podamos importar de otros pueblos, merece nuestra simpatía y lo aplaudimos.

Hace ya unos cuantos años que fueron también á la Argentina y no recordamos si á otras naciones de Sudamérica, en embajada comercial, dos hombres de valía; los señores Zulueta y Rahola, de Barcelona.

Quizá aquella excursión, que también llevó más allá de los mares los bombos y platillos de aguende, tuviese el inconveniente de algo exclusivista, que en la Argentina y en España muestran decidido interés en defender los fomentistas barceloneses.

Este otro viaje que ahora va á realizar el Sr. Altamira, no tiene otro carácter que el de llevar á nuestros afines de raza un saludo por conducto de un hombre de grandes prestigios. en la cátedra española y una demostración por tanto de que aquí tenemos también una mentalidad. De esa mentalidad no dudan ni los brasileños, ni los argentinos, ni los chilenos, ni los peruanos.

Pero al mismo tiempo que el señor Altamira dé varias y notables conferencias en los centros más acreditados de Buenos Aires y de Santiago y de otras capitales, llegarán á los puertos americanos nuevos contingentes de emigrantes, para demostrar también á los brasileños, á los chilenos, y á todos, que no ha acabado aquí la raíz de nuestros males.

¿Quién ha dudado que no sea muy alta y muy conveniente la labor que el señor Altamira vá á realizar en América?

Un valenciano insigne, Joaquin Sorolla, acaba de decir á los Estados Unidos, que si en España no tenemos barcos después de tantos millones malgastados, podemos en cambio, formar museos de pintura, de valor inapreciable.

Recientemente han dado también conferencias en varios centros de la Corte ilustres profesores franceses, y profesores españoles de gran mérito han ido á Burdeos á explicar de nuestro derecho, de ciencia y de literatura.

Más allá de nuestras fronteras, y en Francia principalmente, hace falta hablar mucho de nuestras costumbres para que en la sátira de éstas no se llegue á lo ridículo y muchas veces á la falsedad.

Nuestros hermanos de América, no nos imputan cosas estupendas, porque ellos tienen los mismos defectos que nosotros, algo modificados por el clima, por la vida, por circunstancias étnicas distintas de las nuestras.

Pero ellos, como nosotros, somos impresionistas, amigos de la variabilidad y sujetos á nuestro eterno y férreo error de perder el tiempo, hemos incurrido en el temor al trabajo, bastante generalizado, si hablamos con sinceridad.

Y ellos, como nosotros, necesitamos callar nuestros defectos, y callando, corregirlos, y ensalzar, eso sí, nuestras virtudes, pero sin exageraciones, sin alaridos momentáneos, para

no acordarnos de crear otras nuevas.

Si hoy revivieran Pizarro y Cortés no podrían conquistar de nuevo aquellos países que se dejaron perder nuestra incuria, nuestros desaciertos y nuestra política colonial desastrosa.

Es misión de paz y de cultura, de amor y de progreso la que va á llevar el Sr. Altamira á América. ¡Qué hermosa misión!

La verdadera diplomacia de los tiempos es esa, y qué grande sería el día, imposible de llegar, en que los hombres predicaran por todas partes amor y paz.

Fué ya á América una representación comercial; va ahora otra de la ciencia. Falta otra de la Agricultura, de indudable importancia, porque España y América son países agrícolas.

No han ido hasta ahora en este respecto más que los contingentes de emigrantes, famélicos, hambrientos, con tristuras en el alma y angustias en el corazón, y, al llegar á una tierra nueva, que ellos creyeron de promisión, y encintraron amarguras, arrojaron desde lejos muchas maldiciones para una patria que les negó el pan y hospitalidad para su hogar.

Los agrarios españoles tienen que luchar aquí para llegar á la consecución de sus justas aspiraciones, y de esos luchadores, debe ir también una avanzada al Brasil, á la Argentina, á Chile, á América entera, para decir á sus gobiernos: hemos hecho el catastro, hemos fomentado nuestras industrias agrícolas, hemos conseguido la protección equitativa para nuestros productos y hemos ensanchado nuestra exportación. Venimos á ofreceros esos mismos productos y á brindaros nuestro más amplio comercio.

Ved también cómo hemos adelantado en el cultivo del suelo, y ahora devolvednos los brazos que tenéis nuestros. Los necesitamos y los demandamos.

¡Emigrantes. Vuestra patria os reclama. ¡Volved. volved á vuestros hogares solitarios y á vuestras parcelas sin cultivar!

¡Qué hermoso y qué grande! ¡Decidme si el cumplimiento de todo esto no valdría la pena de otra embajada que podría llevar, igual que el Sr. Altamira, los más altos honores y la más alta representación.

ZOGATO.

## CRONICA

La vida y el teatro.

Para mis amigos Sres. Montijano (padre) y Capilla.

Sois artistas del pensamiento. Vuestra ejecutoria es el gesto, vuestro bagaje la expresión.

Realizáis al mismo tiempo una doble labor: la exteriorización de muchas ideas que germinaron en cerebros fáciles; ó abortaron de otros con dificultad, y la representación de lo que es más común en la vida: la comedia.

Lo primero es el espíritu de vuestra misión; lo segundo, lo que engendra la vida misma por la falsía de los hombres y lo deficiente de nuestra educación colectiva.

Pero el arte es la más bella manifestación de la vida y sus concepciones están por encima de las miserias humanas. Si no, deja de ser arte.

Por eso Grecia fué grande cuando fué artista.

La misión vuestra, amigos míos, es preparadora.

Más allá de las candilejas, entre los intrínquilis de la tramoya caben las grandes revoluciones ideales.

Al llegar á los espectadores, con la discusión, pierden un 10 por 100, tal vez más, y ya en la calle se fomentan ó se disipan.

En este teatro de ideas, cabe la educación; en el teatro un poco sensualista y un algo grosero, entre manifestaciones de arte de rayadillo, se incurre en la degeneración del gusto y en el aqueamiento del paladar.

Es un falso arte, sencillamente brutal.

Pero vuestra misión es de exquisiteces, de ternuras, de dulcedumbres espirituales, hasta de lucha si queréis, pero de lucha noble y exhortadora, de cultura, de enseñanza y de convencimiento.

Sois intermediarios, ejecutantes, de una batalla sorda que de capital en capital, habéis de sostener entre estos dos elementos: principio y convencionalismo.

Y en esa batalla, tenéis reservado el noble papel de artistas. Como el pintor hace un paisaje y el músico crea una oda sublime que modula la armonía al rítmico son de un instrumental, vosotros sois un cuadro viviente y vivido en la escena.

Hay allí luchas, y derechos, y deberes, y conflictos, y pasiones, y ruindades, y mentiras, y héroes, y cobardes y caballeros, y villanos, y la vida, en fin.

Y tenéis que sentirlos todas esas cosas en pocos días. Esa es la difícil facilidad que ya comprendió Horacio.

El teatro es la vida; la vida, es el teatro. ¡Qué paradoja!

Decidme vosotros que sois artistas: ¿el arte no es lo más hermoso de la vida?

La ciencia tiene misterios, y arideces; las letras, muchas escuelas y muchos ignorantes, ¡juzga si no por mí! el arte... vosotros lo sabéis bien, el arte es muy capaz, pensando en las cosas de este mundo, de hacer sentir algo grande, algo reparador.

Yo os aseguro que al lado de un fonógrafo me siento más feliz que al lado de muchos amigos.

JOSÉ M.<sup>a</sup> PALACIO.

## Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).

Madrid 10 de Mayo.

Los madrileños consagran el día á una de sus fiestas palatinas. Por que con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. A. el Príncipe de Asturias, los que cobran sueldo del Estado, de la provincia, del municipio y de otros centros semi-oficiales hacen fiesta.

Y con la que ellos hacen basta para que Madrid esté de fiesta.

Solo echábase de menos la recepción oficial en Palacio, que es una de las fiestas que más gustan y más se celebran en la Corte y villa recordando los viejos, aquellos antiguos Besamanos de sus tiempos, en los cuales reinaba Doña Isabel II, y que revestían una solemnidad que la presente generación no conoce.

Y bien merecen aquellas recepciones palatinas, que se llamaban Besamanos en Palacio, un pequeño recordatorio.

Sus vestimentas, recargadas de pedería, franjas y bandas, por la tiesura al entrar y recibir en el zaguán del regio alcazar genuflexiones de los servidores de Palacio de escaleras abajo, como las que ellos hacían al llegar á las gradas del Trono.

¡Qué diferencia de entonces á ahora!

Las únicas carrozas que van á las recepciones de Palacio son las de las Cámaras y Corporaciones oficiales. La aristocracia acude á esa fiesta palatina en automóvil y las toiles son bien distintas.

Pero en fin, las cosas son como son y yo no he de dar la razón á los viejos que echan de menos las fastuosidades

palatinas de sus tiempos, no he de disputárselo á los modernos que se muestran muy satisfechos de la sencillez actual de las costumbres de Palatio.

Si hoy no ha habido recepción palatina la habrá el día del Santo de S. M. el Rey, y el pueblo de Madrid, el burocrático y cortesano, gozará en las plazas de Oriente y de la Armería del soberbio espectáculo palatino.

Y fuera de esta nota del día, nada puede decirse porque en los círculos políticos la carencia de noticias y de impresiones es absoluta, y el Consejo celebrado en casa del señor Maura ha carecido de interés.

Sin embargo, he oído decir, y como me lo dicen lo cuento, que las cosas de Marruecos no van bien y que el Gobierno piensa enviar fuerzas á Melilla.

DE LA PROVINCIA

## Écos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

### Cirujales del Río

Defunciones.—Ayer se verificó en ésta el entierro del niño Florencio Cuesta Angulo, hijo de nuestro estimado amigo el secretario del Ayuntamiento.

Acompañamos á los padres en su justo dolor.

Matrimonios.—El día 5 del actual se celebró el enlace de la simpática señorita de esta localidad Julia Asensio Fernández, con el joven del inmediato pueblo de Aidealaseñor, Segundo Sáenz y Sanz.

Les deseamos felicidades sin cuento en su nuevo estado.

El aspecto de los campos es satisfactorio, reinando un temporal favorable, como consecuencia de la abundante agua que por esta comarca á inundado los campos.

De elecciones.—Han transcurrido éstas sin que se haya registrado incidente alguno desagradable. En este distrito, han resultado elegidos concejales en las tres vacantes que había, por mayoría de sufragios, los señores don Juan Félix Alvarez, Maximino Iglesias ó Ildéfonso Alvarez, á los cuales damos nuestra enhorabuena, esperando que administren rectamente los intereses del común.

Ha habido bastantes electores que han votado en blanco.

### Almajano

En las obras de demolición de un muro, ocurrió hace unos días un sensible accidente. Hallábase el administrador de la finca D. Antonio Bozal Gómez, ocupado en la extracción de materiales, y sucedió que inopinadamente se desplomó una parte del muro, alcanzándole, y produciéndole, en consecuencia, una herida de consideración en una pierna. Hoy se encuentra en estado satisfactorio.

Hállase postrado en cama, de alguna gravedad, nuestro particular amigo Aurelio Hernández. Deseámosle un pronto restablecimiento.

Se habla de que en breve se realizará en ésta, una boda de gran rumbo. Si así fuese, nos alegraríamos; hace ya tiempo que en ésta no se celebra una de esas bodas que hacen época, y si lo que hoy se deja adivinar resulta, ésta será una de ellas, pues reúne todas las condiciones necesarias para serlo.

Ha dado á luz con toda felicidad, la esposa de nuestro buen amigo Cipriano Martínez.

Ayer tuvo lugar en este pueblo, el entierro de la anciana de 76 años de edad, Saturnina Bozal, madre de nuestro convecino Dionisio Lobera Bozal; habiende sido su muerte muy sentida.

Reciba toda la familia de la finada nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Ha salido para Zaragoza la esposa de don D. Lino Martínez, médico de esta localidad, acompañada de su simpática hija Srta. Vicenta Martínez García. Feliz viaje.

El aspecto de los campos es inmejorable, vistiéndose con las verdosas alfombras de la primavera. Hace un tiempo magnífico; los labradores están muy satisfechos por haber favorecido notablemente á los campos las lluvias de estos días.

### Nogales

El aspecto de los campos es satisfactorio, pues aunque ya se dejaban sentir los efectos de la sequía, sin embargo hoy ha amanecido

lloviendo, cayendo agua abundante que ha hecho renacer la esperanza de una buena cosecha, favoreciendo también al ganado lanar y cabrio que carecía de pastos. Las fuentes públicas y abrevaderos han descendido sus manantiales de agua como nunca se han conocido en muchos años.

En las elecciones de concejales han obtenido votos los electores siguientes: D. Luis Alcázar, D. Pedro Marcos, D. Julián Arroyo, D. Padro Marcos, D. Julián Arroyo, D. Narciso Higes y D. Toribio Espeja, y hoy por la Junta municipal del censo electoral han sido proclamados concejales los tres primeros señores, por aparecer con mayor número de sufragios. Salud y acierto a los nuevos concejales para que, en unión de los tres que quedan, desempeñen bien la administración popular.

**Herreros**

**Velada teatral.**—El día 3 de los corrientes tuvo lugar en este pueblo una función teatral, bajo la dirección del profesor D. Vicente González. Fué puesta en escena la comedia *El Gran Tacaño*, en la que los hábiles aficionados, Rafael Cabeza, Federico Martínez, Marcelino Romera, Liborio Ramos, Francisco Bartolomé, y las Srtas. Emilia Vera y Bárbara Andrés, representaron muy bien sus respectivos papeles y cosecharon abundantes y merecidos aplausos.

Los demás actores todos cumplieron bien su cometido, sintiendo no poder hacer reseña de sus nombres (a los que pido perdón por la omisión).

En *Las Codornices*, Federico Martínez, cambió de papel y si bien representó el de «Barón» en la comedia no fué menos su labor de «Andrés» en el sainete que lo expresó con acierto y gracia, lo mismo que Félix Torroba y Angel Durán en el de «Pérez» y «García».

En el espacioso salón se reunieron unas 700 personas, estando preparado con gusto artístico el escenario.

Tanto los espectadores del pueblo como forasteros salieron muy satisfechos de las defecencias que se les guardaron y de la representación de las obras.

Mil enhorabuenas a su director y a todos los actores y actrices, y lo que hace falta es que no decaiga el entusiasmo de volver a representar nuevamente esta clase de fiestas cultas que tanto instruyen a los pueblos.

**Berlanga de Duero**

El mercado celebrado el pasado jueves estuvo muy animado. Continúa el alza del trigo. El día espléndido contribuyó también a aumentar la afluencia de vendedores, pagando los almacenistas hasta 13,25 pesetas las noventa y cuatro libras de trigo puro, acaparando las diferentes partidas que se presentaron. Los *recarderos* se proveyeron de unas 40 fanegas de cebada, pagada a 8 pesetas una para transportarlas al Burgo, donde las venden al precio de 9,50 pesetas en adelante. Para Calatayud salió un vagón de centeno a precio reservado.

Ha descargado en este término una gran tormenta, cuyos fuertes y algunas veces secos truenos impusieron al principio cierto pavor. Afortunadamente se convirtió pronto en abundante lluvia. Gracias a esa lluvia el campo conserva su lozanía. En todo el día de hoy no ha cesado de llover, y, a la hora en que escribo estas líneas, el cielo continúa encapotado y es hermoso contemplar el fresco y vigoroso verdor del campo.

Es de esperar que bajará el precio de los cereales ante la perspectiva de una gran cosecha. No les parece a los lectores que es excesivo el precio del trigo a 13 pesetas para el pobre jornalero?

Por telegrama fechado el día primero de este mes en Bolvis de la Jara (Toledo) y recibido por el farmacéutico de esta localidad, señor Cabildo, se tuvo noticia de la desgracia que en estos momentos aflige a su señor hermano político D. Santiago Moreno. Su cariñosa esposa D.<sup>a</sup> Agapito Gutiérrez, madre amantísima que supo captarse las simpatías y amistades de cuantos la trataron, ha dejado de existir en su pueblo natal a los cuarenta años de edad, en plena primavera de su vida. Descanse en paz.

A los muchos pésamos que su viudo, hijos, hermanos y demás familia han recibido, por sí puede servir para mitigar su acerbo dolor, una el mío. Ya sabe mi particular y buen amigo la parte que tomo en su aflicción y en mis humildes oraciones pediré por el alma de la finada.

Ayer lunes contrajo matrimonio la señorita Melania Alfonso Chacobo, hija de D. Dionisio y D.<sup>a</sup> Angela, de esta villa, con el joven veterinario D. Patricio Hernando, residente en Burgo de Osma. Los nuevos esposos han salido para Alpera (Albacete).

**CIENCIAS Y ARTES.**

**Por archivos, revistas y periódicos**

**Curiosidades reproducidas y seleccionadas.**

**Dinero perdido.**—Según las declaraciones de las empresas hechas a los efectos de la tributación, han recaudado durante el año 1908 en toda España, excepción de las provincias vasconga-

das y navarras 19,42 millones de peseta, por espectáculos públicos, siendo por tanto esta cantidad, suponiendo que no haya habido defraudación, lo que se ha gastado por 45 provincias españolas en divertirse. De los 19,42 millones, 4,60 corresponde a corridas de torros y novillos, 14,82 a los demás espectáculos. En las primeras han gastado; Madrid, 1.154.000 pesetas; Sevilla, 423.820; Barcelona, 400.000; Zaragoza, 330.000; Valencia, 224.500; Valladolid, 173.500; Santander, 158.780 y Salamanca, 149.000; aproximándose a esta última aunque en cantidad algo menor, Cádiz, Málaga, y Murcia. En los segundos ha invertido; Madrid, 4,45 millones de pesetas; Barcelona, 4,32; Zaragoza, (con las fiestas del centenario), 755.800; Sevilla, 710.500; Valencia, 415.000; Coruña, 320.000; Valladolid, 291.400; 200 a 250.000, Santander, Cádiz y Málaga; 170 a 180.000, Murcia, Tarragona y Jaen de 150 a 160.000; Alicante; Salamanca y Avila, 13.220 y Orense. 12.000; que fué la que menos. Lugo no gastó nada en toros.

Cuando se ve que se han gastado 77,68 millones de reales en divertirse 45 provincias, cuando se piensa lo empleado en lotería que es otra diversión, y cuando se razona sobre otras diversiones que desconocemos por no estar sujetas a la tributación, contrasta el ánimo pensar cuantas penas se hubieran mitigado con estas alegrías, cuantas lágrimas hubiesen enjugado estas risas y pensamos, preguntándonos asombrados ¿pero es verdad que atravesamos una crisis espantosa? ¿es cierto que la vida es más difícil en España cada día? y decimos esto porque el año 1907, se gastaron en las mismas diversiones millón y medio de pesetas menos.—Sainz.

**El mundo al día**

**Noticias del Extranjero**

(De nuestro servicio particular)

Se han celebrado en Lovaina suntuosísimas fiestas, con objeto de conmemorar el haber sido, hace sesenta años, restablecida la Universidad católica de aquella población, fundada en el siglo XV, por lo cual resultan por demás gratas esas fiestas a todos los católicos belgas.

A juzgar por las impresiones que reflejan los periódicos de París, existen temores muy fundados de que se reproduzca la huelga del personal de comunicaciones. La Federación Nacional de correos, telégrafos y teléfonos, fijará carteles en que hará constar que el gobierno ha faltado a su palabra por lo que se refiere a la primera huelga, y que, por tanto, los que forman la Federación están resueltos a defender sus derechos y su libertad, haciéndolo público para que la opinión pueda decidir acerca de este asunto y del derecho que asiste a los federados. El gobierno ha tomado precauciones. Más de treinta comisarios especiales han llevado a los Prefectos de provincias instrucciones secretas, con el objeto de impedir, y lo mismo se intentará en París, que tenga tiempo la agitación de tomar el menor aspecto revolucionario, como no pudo evitarse la otra vez.

En el Senado austriaco se ha iniciado una vivísima oposición contra el ministro de Hacienda austro-húngaro por haber dado el privilegio del Banco que se ha de establecer en Bosnia Herzegovina a una sociedad financiera de Hungría; y ahora los senadores católicos, juntamente con los socialistas, se oponen a toda petición de créditos que hace ante el Senado el ministro imperial.

Han llegado al puerto de Plymouth tres buques noruegos que han estado cinco meses dedicados a la pesca de la ballena en los mares antárticos, y han dicho sus tripulantes que en ese tiempo han cogido 800 ballenas.

El día 20 se inaugurará en Londres la Exposición internacional, organizada con objeto de suplir la franco-inglesa del año pasado y mantener en Londres la afluencia de forasteros durante los meses de verano. Actualmente hay más de quinientos obreros ocupados en ultimar los detalles necesarios para la solemne apertura de la Exposición, en la cual ya gastado casi medio millón de libras esterlinas.

En Orleans han comenzado las fiestas organizadas con motivo de la beatificación de Juana de Arco. El obispo de la diócesis ha recibido del alcalde el estandarte de la heroína habiendo manifestado su gratitud a la citada autoridad porque se permite la celebración de las ceremonias religiosas al mismo tiempo que las cívicas. Afirmemos, ha dicho, nuestra doble fe religiosa y patriótica.

De Nueva York comunican que en Seattle (Alaska), en un edificio destinado a espectáculos públicos, se ha hundido una de las galerías en que se hallaban más de un millar de

personas presenciando la función; del accidente han resultado heridas de mayor ó menor gravedad más de 150 personas, temiéndose que mueran algunas de ellas.

Unos americanos encargaron hace tiempo a una casa de Turin la construcción de un automóvil destinado al Sumo Pontífice; el carruaje, que vale 20.000 francos, es magnífico, afectando la forma de un pequeño landó, que servirá al Papa para sus paseos por los jardines del Vaticano; la casa constructora va a entregar próximamente el automóvil, y sus generosos donantes irán a Roma para ofrecerlo personalmente al Sumo Pontífice.

Reunidos en Marsella los empleados, maquinista y fogoneros de los ferrocarriles de París-Lyon-Mediterráneo, han adoptado un acuerdo que tiende a que se reconozca oficialmente la Federación por la Compañía. Los reunidos decidieron emplear enérgicos medios para lograr que sean repuestos aquellos de sus compañeros que fueron despedidos.

El gobierno de la República del Uruguay ha firmado un convenio con un sindicato inglés constituido por un grupo de banqueros, el cual se encarga de la construcción de importantes obras públicas en Montevideo, garantizando el gobierno uruguayo las operaciones del sindicato; entre las obras en proyecto hay un paseo que tendrá una longitud de tres millas a los largo del mar y costará cerca de un millón y medio de libras esterlinas; además, se construirán edificios públicos, teatros y jardines.

Un horroroso incendio ha destruido en Londres los grandes almacenes de la casa editorial «Oxford Press», situados en uno de los barrios centrales de la capital; el fuego ha destruido grandes cantidades de libros, algunos muy raros, calculándose que ascienden los daños materiales que ha causado el incendio a unas 40.000 libras esterlinas.

El crucero austriaco *Pelikan*, que naufragó en las proximidades de San Nicolo, en el mar Adriático, ha sido puesto a flote sin haber sufrido grandes desperfectos.

La Exposición aeronáutica que se organiza en Francfort del Mein se inaugurará el día 1.º de Julio y promete ser muy interesante; en ella figuran globos dirigibles de todos los tipos conocidos, globos esféricos y aeroplanos, que evolucionarán en presencia de los visitantes.

El príncipe japonés Nashimoto, acompañado de su esposa, hará el día 10 del actual una visita al emperador Francisco José, en Budapest, y con este motivo se están preparando en la corte imperial varios festejos en honor suyo.

Dicen de Teherán que los delegados del Sha y los representantes de Rusia é Inglaterra han celebrado una conferencia, en la que se ha declarado que si el Sha se negaba a aceptar algunos de los consejos incluidos en el programa anglo-ruso de 22 de Abril, los gobiernos de Inglaterra y Rusia considerarían el hecho como una negativa a aceptar el programa entero.

**Noticias.**

**Teatro**

Para mañana miércoles, anuncia la compañía Montijano, un excelente programa. Se empezará con el gracioso juguete de Vital Aza, *Las Codornices*.

Seguirá el estreno de la hermosa comedia en dos actos, de D. Miguel Ramos Carrión, *Mi cara mitad*, comedia que este año se estreó con ruidoso éxito en el teatro Lara, de Madrid.

La prensa madrileña la elogió mucho, y en Burgos y Logroño la interpretó la compañía Montijano, con gran aplauso. Seguramente mañana habrá otro lleno.

Con motivo de las fiestas de San Isidro, de Madrid, la compañía del ferrocarril de Soria, ha organizado un servicio de trenes especiales. Los billetes de ida y vuelta pueden ser adquiridos hasta el día 14 y el regreso debe verificarse desde el 15 al 27 del actual.

Los precios reducidos son: desde Soria, en 1.ª, 41'30 pesetas; en 2.ª, 30'20 id.; en 3.ª, 18'15. Desde Almazán, 33'55; 24'95 y 15'15 pesetas, respectivamente.

En la América septentrional y meridional hay no una, sino muchas ciudades, que en pocos años han duplicado y triplicado su población.

La emigración alcanza enormes cifras. En el quinquenio de enero de 1904 a diciembre de 1908 desembarcaron en el puerto Buenos Aires más de un millón de emigrantes. Sólo en 1908 llegaron 256.000.

La nación que en esto de la emigración figura a la cabeza es España, que acaba de quitarle a Italia este lugar, Italia viene ahora en segundo puesto. Después, Siria, Rusia... Francia es la que menos emigrantes tiene.

En el quinquenio referido, los españoles que emigraron ascendieron a más de 90.000.

Se han leído las amonestaciones para los matrimonios que en breve contraerán nuestros buenos amigos, el farmacéutico de esta capital D. Federico Ortega y el preparador químico de la escuela de Ingenieros Agrónomos D. Román Herrero, con las señoritas María Gaya Tovar

y Vicenta Ayllón Torroba; y D. Antonio Martín con la señorita Ascensión Díaz. A todos nuestra enhorabuena.

La fortuna total de Francia se calcula hoy en 239.000 millones. No llegaba a 45.000 millones hace ochenta años.

Hay cerca de 5.000 francesas que tienen 100.000 francos de renta; 1.045 francesas tienen más de 200.000; 350, más de 500.000; 120, más de un millón; 50, más de tres millones; 10, más de cinco millones.

Es curioso recordar que Reyes como Francisco I y Enrique II no tenían más de dos millones y medio de renta.

Cierto que en aquellos tiempos no era tan cara la vida como en los presentes.

Para continuar sus trabajos geodésicos, ha llegado a esta capital el ingeniero de la 13.ª brigada D. Ignacio Molero.

Bien venido.

**Asociación rural de Uruguay.**

En ese importantísimo organismo de la próspera República Oriental se ha celebrado recientemente, bajo los auspicios de la misma, el VII Congreso rural anual de aquel país.

En él se han tratado, por distinguidos agrónomos, cultivadores y hombres de ciencia, muy interesantes temas relacionados con el progreso de la agricultura y la ganadería en el Paraguay. Sus discursos y ponencias se han publicado en un opúsculo con grabados, para que sirvan de enseñanza y de consulta a los agricultores y ganaderos uruguayos, que con tanto celo y con tan altas miras cultivan sus industrias.

Las principales conclusiones adoptadas por esa Asamblea americana versan sobre los medios conducentes a remediar la situación de la gente pobre de la campaña; creación de un impuesto a favor de la agricultura y supresión de impuestos a toda persona que se ocupe de hacer producir la tierra; Liga internacional para combatir la langosta; división de tierras y arrendamientos enfiteúticos; protección a los animales de los planteles de altura mestizaje; supresión de los derechos de exportación al ganado en pie; federación de Asociaciones; principio cooperativo de las Asociaciones rurales; concursos de trigo y maíz; concurso de semillas; cumplimiento de los arts. 82 y 703 del Código rural; restablecimiento al dominio público de la servidumbre de caminos nacionales; la industria frigorífica en el Uruguay; censo nacional, etc.

La Asociación rural del Uruguay merece elogios por sus iniciativas en pro del progreso y de la riqueza general.

El próximo Congreso, que será el VIII, se reunirá el 28 de Agosto.

**Vacantes.**

Escuela de niños, de patronato, de Villanueva de Mena (Burgos), con la dotación anual de 1.920 pesetas, casa y huerta, la cual ha de proveerse por concurso.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al párroco del citado pueblo hasta el 24 del actual, acompañadas de la hoja de méritos y servicios, legalizada por la respectiva Junta provincial, y certificación de buena conducta moral y religiosa. El maestro nombrado, que ha de ser del grado superior, está obligado a sostener un auxiliar, surtir de tinta esta escuela y la de niñas, y satisfacer una mensualidad de 2'50 pesetas por los fundadores.

Médico titular de Horcajo de los Montes (Ciudad Real), con el sueldo anual de 800 pesetas.

Idem de Valle de Araiz (Navarra), con el sueldo anual de 500 pesetas por la asistencia a treinta familias pobres, quedando en libertad el agraciado para celebrar contratos con los demás vecinos acomodados. Entre los aspirantes será preferido el que posea el idioma vascongado.

Idem de Casas del Puerto (Cáceres), con el sueldo anual de 750 pesetas por la asistencia de quince familias pobres.

Practicante de cirugía menor de Lillo (Toledo) con el sueldo anual de 50 pesetas.

**Estación meteorológica del Instituto de**

**SORIA**

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 11 de Mayo de 1909

Altura barométrica.....	761.8
Máxima del aire a la sombra.....	14.0
Id. al sol en el vacío.....	19.2
Mínima.....	7.5
Id. con reflecto metálico.....	6.4
<b>PSICROMETRO</b>	
Termometro seco.....	9.6
Id. húmedo.....	8.7
<b>VIENTO</b>	
Dirección.....	N. E.
Clase.....	Flojo.
Recorrido en 24 horas.....	306
Estado del cielo.....	Cubierto
Lluvia en 24 horas.....	0
Agua evaporada en 24 horas.....	4.1

Sección religiosa.

Santos de mañana miércoles.—Santo Domingo de la Calzada, confesor; Nereo, Aquilino y Pancracio, mártires; Domitila y la beata Juana infanta de Portugal, vírgenes; Germán, obispo y Electa, virgen.  
La misa y oficio divino son de Santo Domingo de la Calzada, confesor; con rito semidoble y color blanco.  
Enseñad á cantar.—Los que animan á otros á cantar cánticos espirituales ganan cada vez un año de indulgencias.  
Visita de la Corte de María.—Miércoles 12. Del Pilar, en La Mayor (privilegiada).

CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días misa solemne á las nueve y cuarto, después de cantada Tercia.  
Continúa en las iglesias de Nuestra Señora de la Merced, á las cinco de la tarde; en la de Nuestra Señora del Carmen y San Francisco, á las seis, y en la de Nuestra Señora La Mayor, á las seis y media, el Mes de María.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)  
Madrid 11 (4. t.)

La «Gaceta»

Publica hoy, entre otras cosas de menos interés, los modelos que en adelante deberán regir de manera provisional para las Compañías de seguros sobre la vida.

Alfonso XIII y Mehemed V

El Rey ha dirigido un telegrama de felicitación al nuevo Sultán de Turquía.

—Don Alfonso ha recibido hoy en audiencia al embajador de España en el Vaticano Sr. Ojeda, á D. Alberto Aguilera y al arzobispo de Burgos.

S. M. invitó al señor Ojeda á la inauguración de la Exposición de Pinturas en el Retiro.

El día 20 visitará la reina dicha Exposición.

Los suplicatorios

Esta mañana se han reunido en el Congreso tan solo cuatro diputados de los que se muestran hostiles á la reforma del reglamento de la Cámara y de los suplicatorios. En vista del escaso número decidieron volverse á reunir por la tarde para acordar las enmiendas que han de presentar, las cuales serán numerosas.

Los reunidos en la mañana de hoy fueron los señores Giner de los Ríos, Galdós, Lorente, y Villanueva.

¿En qué quedamos?

El Sr. Moret, insiste en que sea aprobada tan solo la parte municipal del proyecto de Administración, dejando el resto para el Otoño.

El Sr. Maura, en vista de esto, se resiste á dar las vacaciones parlamentarias.

La actitud de ahora en el Sr. Moret obedece á no contrariar al Sr. Montero Ríos y demás elementos enemigos del asendereado proyecto, y además, porque combatiéndolo indefinidamente creen seguro el quebrantamiento de la situación actual.

La firma

Hacienda.—Autorizando un proyecto de ley para un crédito de 100.000 pesetas con destino á las víctimas por los terremotos de Portugal.

Varios nombramientos de personal de Hacienda en distintas provincias, ninguno correspondiente á la de Soria.

«Unión conservera»

El Liberal en su sección de economía anuncia el pensamiento de crear un trust de conservas contando con la adhesión de Galicia, Asturias, Santander, Vizcaya, Andalucía y Portugal que podría llamarse «Unión conservera Española» con domicilio en Vigo y capital de 20 millones de pesetas por acciones de 250 cada acción.

La lluvia

Continúa lloviendo en esta Corte. La temperatura ha descendido hasta el punto de que se siente frío.

En Cadiz, ayer al anocheecer, comenzó á caer nueva lluvia torrencial que inundó hoy calles de varios barrios extensos.

El temporal arrecia en toda aquella provincia y en algunos pueblos han caído varias chispas eléctricas. Una de éstas carbonizó á dos contrabandistas.

Los daños en los campos son de consideración.

En Bilbao el temporal se extiende también á toda la provincia. El mar está imponente. Los buques surtos en el puerto han tenido que doblar sus amarras.

Ha habido inundaciones en algunas localidades.

Retorno á la patria

Ha llegado á Vigo el vapor inglés *Southey Cros*, que conduce á 144 emigrantes españoles procedentes de la Argentina. En vista de los telegramas circulados desde Canarias fueron á bordo el inspector de la Junta local de emigración para formar el oportuno expediente y tomar declaración á los pasajeros. Estos se ratificaron en las quejas que hicieron á las autoridades de Las Palmas, respecto á los malos tratos de que habían sido objeto á bordo.

Botadura

Cádiz.—Por la factoría de la Compañía trasatlántica ha sido botada una barcaza de hierro de 150 toneladas. En breve serán botadas otras dos.

Fiestas en Tenerife

Telegramas de esta capital, dicen que las fiestas han resultado animadísimas.

En las regatas ha ganado la copa de honor el balandro *Chauce*. Anoche y como final de fiestas, hubo una gran función en el Teatro principal á beneficio del Hospital de niños. Fué una velada brillantísima.

Del extranjero

Génova.—Continúan las operaciones de salvamento de obreros heridos en la explosión de la fábrica de San Eusebio.

Van extraídos hasta ahora de los escombros quince muertos y veinte heridos, de éstos, diez gravísimos.

Londres.—Un despacho de Salónica dice que el Gobierno turco trata de convencer al sultán destituido para que firme un documento autorizándole poder retirar de los bancos extranjeros lo que pone Abdul-Hamid.

La prensa de hoy

*El Imparcial*, en su fondo que titula «España en Marruecos», aumenta la noticia de que nuestra embajada regresa de Fez, sin haber obtenido ni una sola concesión del Sultán.

Dice que se resiste á creer tal noticia mientras oficialmente no se confirme y añade que urge aclarar cuanto se refiera á la nueva política en Marruecos.

A continuación publica una carta de su corresponsal en Tánger, resumen y ampliación de noticias telegráficas sobre la insurrección de varias tribus y otros hechos conocidos. El corresponsal muéstrase pesimista respecto á la actual situación de Marruecos.

*El Liberal* dedica su primer artículo al viaje de Blasco Ibáñez á Sudamérica. Dice que además de las conferencias que dará, lleva el ilustre novelista nobles y segundas intenciones de abrir camino á las ideas y á la literatura patria y que tras de Blasco Ibáñez y Altamira, irán otros personajes para establecer una corriente continua de afectos é ideas que favorecerá nuestra penetración literaria.

*El País*, se ocupa de la cuestión de suplicatorios y manifiesta que la tenacidad del Sr. Maura en 1904 sobre este mismo asunto, provocó escándalos callejeros y que ahora vuelve á suscitarse el asunto porque se va contra Azzati, abrumado de procesos por defender la causa republicana.

Mencheta

BOLSA

COTIZACION DE AYER

FONDOS PUBLICOS	Precio.	Alza	Baj.
4 <sup>o</sup> PERPETUO INTERIOR			
Fin corriente.....	88 45	00 00	05
Idem próximo.....	00 00	00 00	
Al contado. En dfes. series..	88 10	00	00
5 <sup>o</sup> amortizable. Id. id....	95 80	00	00
BANCOS Y SOCIEDADES			
Cédulas hipotecarias al 4 <sup>o</sup> ...	102 00	00	
Acciones del B. de España...	461 00	0 00	15
C. Arrendataria de Tabacos..	409 00	2 00	00
Unión de Explosivos.....	336 50	00 00	50
Obl. Valladolid Ariza, serie A	000 00	00 00	»
Idem M. Z. A. 4 por 100.....	00 00	00 00	»
Banco Hispano-americano...	000 00	00 00	»
Anes. azucareras preferentes	106 75	0 00	00
Idem ordinarias.....	38 25	00 00	
Obligaciones de idem.....	103 75	00 00	25
Paris, á la vista.....	11 70	00	00
Londres á la vista.....	28 29	00	01

Adolfo Alvarez, Médico-oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo

Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid D. Emilio y don Pedro Alvarado.

ANUNCIOS

Se necesita aprendiz de cajista adelantado. Informarán en la imprenta de este diario.

Facturas para acompañar los pliegos de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á 50 céntimos el 100!

De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Desinfección antiséptica

Juan García y García, tratante en gaceta, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

En el nuevo establecimiento de ANGEL LATORRE, Plaza Mayor, núm. 10, se sirven toda clase de almuerzos, comidas y cenas, tanto dentro de la casa como á domicilio.

Servicio completo para banquetes, bodas, etc. Precios módicos. 31 My.

Se arriendan dos yuntas de labor con ganados y perrechos, en el pueblo de Tozalmore. Dirigirse á Esteban Peña Llorente de dicho pueblo.

Cementos

Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2 y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; de 10 sacos en adelante, á 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

«TIERRA SORIANA»

amigo leal, se acordó de que era padre, y sus ojos se llenaron de lágrimas, comprimidas por espacio de muchas horas; lágrimas que le habían quemado el corazón, que le ahogaban, y que tenía por lo mismo necesidad de derramar.

Solano sintió también que se humedecían sus ojos, y queriendo poner término á aquella escena dolorosa, dijo, esforzándose por dominar la emoción que sentía:

—Coronel, tranquilícese usted; que Roque no vea...

—Descuide usted, amigo mío; mi hijo me verá tranquilo ante el peligro que le amenaza.

Y desprendiéndose de los brazos de Solano, le dijo:

—Ahora, amigo mío, es preciso no perder tiempo. Vamos á ver qué tal se porta nuestro ahijado en el manejo de la pistola.

Y salieron en busca de Roque.

Una hora después se detenía un carruaje ante las verjas del antiguo

Allí estuvieron por espacio de un cuarto de hora hablando en voz baja, y después volvieron á reunirse con los otros.

—Caballeros, este señor—dijo el coronel señalando á Solano—está conforme conmigo en la manera de llevar á cabo el duelo, que se efectuará á pistola á treinta pasos y avanzando, mañana á las cuatro de la mañana, en la desierta playa de Nazaret, junto á las ruinas de su antigua iglesia. ¿Están ustedes conformes?

—Las instrucciones que traemos de nuestro apadrinado se reducen solamente á que admitamos el desafío tal y como ustedes nos lo propongan. Pero, coronel, yo me atreveré á suplicarle que sea más benigno con los que se han de batir. El sable es un arma menos peligrosa...

—Señores, mi hijo ha recibido una afrenta de esas que el hombre de honor debe castigar en el acto matando al que se atreva á inferirla. ¿Quiéren ustedes que después de un agravio de tal naturaleza, exponga yo á mi hijo á que sea el juguete de la habilidad de su contrario? No,

**LA CONFIANZA**  
ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS  
DE  
**Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria.

Abundante surtido en chorizos, jamones, embuchado y tocino salado. Especialidad en conservas y dulces en almíbar, pimientos morrones y tomates al natural.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA  
DE  
**CLAUDIO ALCALDE**

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.  
BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.  
ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.  
GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.  
Armas de todas clases y artículos de caza.  
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

**Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.**

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

**Los exquisitos chocolates**

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN  
Fábrica movida por Electro-Motores,  
establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.  
Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
41 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.  
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Nuevo establecimiento de tejidos del Reino y Extranjero  
Gran surtido para la temporada de verano.  
**Traslado al Collado, 67, Soria**  
(JUNTO A CASA VICEN)

**Pedro Ramon,** ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(aficciones abdominales exclusivamente, primero y único)  
Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso minales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, *no operatorio y sin molestia alguna*, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, *a voluntad*, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, *obliteración del anillo*, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron feroz lunonoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señeras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señeras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbos-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon

**Dr. D. José Morales.** Les recibirá de 11 á 1 de la mañana.  
Collado, 6.—SORIA

EL SALAMANQUINO  
**Santiago Gutiérrez,**  
Constructor y montador de molinos,  
Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA  
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean á poles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordoña.  
Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

**El Gallo**  
Emilio Alba.  
(Badajoz).  
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, una vez probados.  
De venta en casa de  
**Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria.



"LA MADRILENA,"  
GRAN COMERCIO DE COLONIALES  
DE  
**Vicente García.**  
(Sucesor de Nicolás Gomez.)  
Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.  
¡El derrochel! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.  
Cran rebaja en todos los géneros.  
«LA MADRILENA»  
Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)  
Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

HOSPEDERÍA  
DE  
**JOSÉ ZÚNIGA**  
Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

**¡OJO!**  
A precios de liquidación  
**LA EQUIDAD**  
15, LA EQUIDAD, 15.  
En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é ininidad de artículos.  
LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

670 EL CURA DE ALDEA

señores, no. Sé que son terribles las condiciones; como padre, las deploro; pero mi hijo, ya que arriesga su vida, tiene de este modo probabilidad de castigar á su enemigo.

El anciano pronunció estas palabras con acento nervioso; su amor de padre era inmenso, pero sucumbía ante el grito de su honor herido.

Por otra parte, ¿qué condiciones podía aceptar un padre para su hijo, cuando éste desconocía por completo el manejo de todas las armas de que los hombres de decoro se valen para matarse?

Ninguna. Sólo las propuestas equilibraban en parte la desventaja.

Emilio era diestro; Roque, valiente y sereno.

Si el primero, confiando en su ojo certero, se precipitaba y erraba el blanco, el segundo entonces tenía la seguridad de matarle.

Si con igual sangre fría llegaban hasta colocarse mutuamente la boca de sus pistolas sobre el pecho, en tal caso, la suerte era terrible y el homicidio doble, pero igual.

Estas reflexiones habían tenido á don Albreto sin pegar los ojos en

EL CURA DE ALDEA 671

toda la noche, y conociendo que era el único medio, aunque inhumano, de llevar á cabo el desafío, no quiso desistir.

Los padrinos de Emilio salieron admirados de la entereza, del valor de aquel veterano que iba á presentarse al día siguiente una escena en que su hijo podría perder la vida.

Al verse solo con Solano, le dijo:—¿Tiene usted mucho que hacer hoy?

—Nada absolutamente. He encargado la visita á un compañero, temeroso de cometer una torpeza. Me hallo desorientado; porque, coronel, créame usted, la cuestión me desagrada. Roque es un ángel á quien hay necesidad de querer, pero de veras.

Al oír esto el coronel se arrojó en los brazos de Solano.

Aquel inválido aguerrido, aquel hombre de acero, que tantas veces había despreciado la vida luchando con la muerte; aquel valiente militar, que poco antes dictaba sereno unas condiciones, terribles, sintió en su corazón alzarse el grito de la naturaleza, y viéndose solo con un

**EL PRACTICON**

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

**ANGEL MURO**

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrín, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 29 Madrid.